



La Copa Argentina

"...vamos a entregar a su custodia hasta el próximo match internacional, la Gran Copa Argentina, al que irán nuestros tiradores a disputársela como un bien amado que quisiéramos ver algún día regresar a la patria, pero con la corona de los vencedores orlando el fusil de los tiradores que nos la devuelvan en triunfo."

Coronel Don Pablo Ricchieri, año 1903.

La Copa Argentina, el máximo trofeo del tiro mundial, instituida por nuestro país en 1903, es disputada en los campeonatos mundiales con Fusil Libre-Grueso Calibre a 300 metros.

Una obra de arte concebida por Torcuato Tasso que, desde aquel entonces y hasta ahora, es el Trofeo más codiciado por los tiradores de todos los países.

Argentina: Primera sede americana del campeonato mundial

La historia del tiro deportivo en el mundo y en nuestro país comienza hace muchos años, y en otros artículos nos referiremos especialmente a ella. Aquí queremos ocuparnos específicamente de este trofeo que, por la significación que tiene, es una de las metas a que aspira la Federación Argentina de Tiro. Ella se siente sucesora de los legados que dejaron grandes hombres que, con acierto, supieron colocar al deporte del tiro argentino en los primeros lugares en el mundo.

En 1902 la Argentina, por primera vez, concurre a disputar un campeonato mundial con Fusil Libre Grueso Calibre a Roma. El 30 de marzo de ese año, el Congreso de Tiro reunido en el polígono de Farnesina, otorga a nuestro país la realización del Campeonato Mundial para el año siguiente. Era la primera vez que un campeonato mundial se iba a realizar fuera de Europa y fue Argentina la primera elegida en el continente americano.

Ejercía la Presidencia de la Nación el general Roca y su ministro de Guerra era el coronel D. Pablo Ricchieri. A iniciativa del Pte. del Tiro Federal Argentino de Buenos Aires, don Alberto Casares, se gestionó y se obtuvo un subsidio de 40.000 pesos fuertes para la realización del campeonato mundial. Hasta entonces el premio era instituido por el país organizador y las disputas se realizaban todos los años.

La Copa Argentina

Con gran clarividencia el Cnel. Ricchieri desarrolla la

idea de que la Argentina instituya un premio "challenger", para que sea disputado en los campeonatos mundiales. Dada la trascendencia y el significado del trofeo, el premio debía ser valioso material y artísticamente. Para ello designó como jurado una comisión de artistas para seleccionar uno de los proyectos presentados a través de un concurso internacional que se había realizado con la intervención de la Comisión de Armamentos en Alemania. El jurado integrado por los señores Eduardo Schiafino, Director Nacional del Museo de Bellas Artes, Eduardo de la Cárcova y Eduardo Sívori, bajo la presidencia del primero, eligió la obra presentada por el artista Torcuato Tasso.

El autor presentó una simbología del genio de la paz, una concepción artística de innegable belleza. Es un cáliz que se abre en la corola de una flor de cardo, típicamente argentina. En la parte superior, sonriente, el ángel de la paz; cruzando el cáliz espinado, en letras bien visibles y grabada en oro, la leyenda: "Copa Argentina" y entre la hojarasca que cubre la parte media del pedúnculo, en esmalte sobre chapa de oro, se destacan el azul y blanco del Escudo Nacional.

El trofeo es de plata maciza, pesa unos 30 kg. y mide 80 cm. de alto. La plata y el oro provinieron de antiguas piezas monetarias argentinas. El costo del material empleado alcanzó a los 10.000 pesos fuertes, que fueron obtenidos de los 40.000 pesos fuertes que se habían otorgado para la realización del campeonato.

Sus ganadores

El match de Fusil Libre Grueso Calibre de 1903, disputado en la ciudad de Buenos Aires, fue ganado por la representación de Suiza, con 4.598 puntos, clasificándose Italia en segundo lugar.

En ocasión de hacer la primera entrega de la Copa Argentina, en su discurso, el coronel Ricchieri dijo:

"Excmo. Señor Presidente de la Nación; señoras; señores:

Las notas gloriosas de nuestro Himno Nacional cantadas por estas frescas voces de niñas acaban de inaugurar esta

fiesta de patriotismo; fiesta cuya repercusión pasará los límites de las propias fronteras, porque ella constituye el digno coronamiento del primer gran concurso internacional de tiro que se haya celebrado en América y en el que tan alta repercusión ha tenido en Europa por dos de las naciones que más han trabajado y que mayores progresos han realizado en el noble y viril ejercicio del tiro al blanco; he nombrado, señores, a la grande y gloriosa nación italiana y a la noble y viril República Helvética. Bienvenidos sean los distintos representantes de esos dos pueblos amigos del pueblo argentino que han venido a disputarnos en nuestro polígono, en noble y provechosa lid, los triunfos legítimamente conquistados por su destreza y los premios que perdurarán el recuerdo de estos triunfos."

Luego agregó:

"Los suizos fueron quienes inauguraron en el país los primeros polígonos, y justo es entonces que se cuidó en ellos el legítimo derecho del triunfo a los que iniciaron la jornada. En nombre del Excmo. Señor Presidente de la República, los proclamo los grandes triunfadores del VII Match Internacional de Fusil y vamos a entregar a su custodia hasta el próximo match internacional la gran Copa Argentina, al que irán nuestros tiradores a disputársela como un bien amado, que quisiéramos ver algún día regresar a la Patria, pero con la corona de los vencedores orlando el fusil de los tiradores que nos la devuelvan en triunfo."

En los años siguientes continuó siendo Suiza la nación que obtuvo el lauro de la Copa Argentina. Así en Lyon (Francia), Bruselas (Bélgica), Milán (Italia), Zurich (Suiza), Viena (Austria), Hamburgo (Alemania), Loosduinen (Holanda), Roma (Italia), Biarritz (Francia), Camp Perry (EEUU) y en 1914 en Vyborg (Finlandia), Suiza se alzó con los laureles mejorando constantemente los puntajes.

Al estallar la guerra se suspenden los campeonatos mundiales, los que recién se reanudan en 1921, en Lyon (Francia) siendo en esta oportunidad la primera vez que Suiza se coloca en la segunda posición al ser superada por el equipo de Estados Unidos de Norteamérica que logró 5.015 puntos. Obtener la Copa Argentina pasó a ser un gran desafío y ello trajo aparejado un continuo mejoramiento de las armas y un incremento en la destreza de los tiradores que concurrían en representación de sus países. En 1922, 1923 y 1924 los Estados Unidos de Norteamérica logran imponerse en las competencias llevadas a cabo en Milán, Camp Perry y Reims (Francia), respectivamente, siempre superando las marcas logradas en años anteriores. En 1925 se disputa la Copa Argentina en Saint Gall (Suiza) y los

dueños de casa recuperan la hegemonía que repiten en 1927 en Roma, 1928 en Loosduinen y 1929 en Estocolmo (Suecia). Estados Unidos se impone en el Campeonato Mundial de 1930, disputado en Amberes (Bélgica), sólo por un año, ya que en 1931 Suiza recupera el trofeo, que en esta oportunidad pasa a ser custodiado por dos años, ya que los Campeonatos Mundiales pasan a ser bienales. Logra mantener en su poder la Copa en 1933 al ganarla en Granada (España).

Pero las demás naciones también anhelan la obtención del máximo trofeo y en 1935 termina la hegemonía de Suiza y Estados Unidos, ya que aparece en el lugar más alto del podio, ostentando en sus manos la Copa Argentina, el equipo representativo de Finlandia, que en dos oportunidades anteriores se había tenido que conformar con un segundo puesto. La siguiente disputa se realiza en este país, en 1937, y aparece un cuarto país obteniendo el triunfo, Estonia, que repite la hazaña en 1939 en Lucerna (Suiza).

En próximas ediciones de INFO-AICACYP continuaremos con esta cronología sobre la Copa Argentina.

Tiro: la mira puesta en SYDNEY

La disciplina de tiro estará presente en la XXVII Edición de los Juegos Olímpicos a realizarse en Sydney, Australia entre el 16 y el 23 de Septiembre próximo.

La delegación Argentina estará compuesta por Julio Escalante, Jefe de Delegación y Director Técnico y Juan Carlos Sampayo como entrenador de arma corta.

Los integrantes del equipo nacional de tiro serán:

Daniel Felizia

En la especialidad tiro rápido.

Amelia Fournel

En la especialidad carabina de aire y carabina tendido.

Pablo Alvarez

En la especialidad carabina 3 x 40, carabina de aire y tendido.

Jorge Guarnieri

En la especialidad foso olímpico.

A todos les auguramos mucha suerte!!

Al cierre de INFO AICACYP, se están realizando gestiones ante la Dirección de Recursos Naturales de la Prov. de Bs. As., Dirección Provincial de Recursos Naturales y Medio Ambiente de la Prov. de Santa Fe, Dirección de Fauna y Flora Silvestre de la Prov. de Entre Ríos y Agencia Córdoba Ambiente Control de Fauna de la Prov. de Córdoba, solicitando prorrogar el cierre de las temporadas de caza deportiva menor en las mencionadas provincias.